
Des transports 
urbains  plus simples, 
plus accessibles…

a
Le magazine des habitants de la Communauté d’agglomération du Boulonnais

a

Dossier

#11 - Novembre 2009



Baincthun 

Boulogne-sur-Mer 

La Capelle-les-Boulogne 

Condette 

Conteville-lez-Boulogne 

Dannes 

Echinghen 

Équihen-Plage 

Hesdigneul-les-Boulogne 

Hesdin-l’Abbé 

Isques 

Nesles 

Neufchâtel-Hardelot 

Outreau 

Pernes-lez-Boulogne 

Pittefaux 

Le Portel 

Saint-Étienne-au-Mont 

Saint-Léonard 

Saint-Martin-Boulogne 

Wimereux 

Wimille

2

Mercredi 7 octobre 2009
Boulogne-sur-Mer
Forum Objectif Emplois (è13)

Panorama L ' a c t u a l i t é  d e  l a  C A B  e n  i m a g e s

9-10-11 octobre 2009
Boulogne-sur-Mer/Le Portel
Poulpaphone 2009 (è17)

14-15-16 octobre 2009
Boulogne-sur-Mer
Journées nationales
d'études de l'ANEL (è4)  
(à gauche : visite du port 
par les élus du littoral français)

Mardi 20 octobre 2009
Boulogne-sur-Mer
Opération "Les séniors au volant"

z�Directeur de la publication :
Frédéric CUVILLIER, Président  
de la Communauté d’agglomération  
du Boulonnais

z  Coordination : Frédéric DESGARDINS, 
responsable de la communication

z  Rédaction :  Frédéric DESGARDINS, 
Benoit LOBEZ, Amélie WAQUET

z  Photos :  Yoann GUILLOU, Alain MONTIGNY, 
Frédéric DESGARDINS, Benoit LOBEZ,
Magali MAGERE

z Maquette :  Service Communication

z  Impression :  L'Artésienne - Liévin
03 21 72 78 90 
Imprimé sur du papier recyclé

zN° ISSN :  1951-2228

z  Nous contacter :
Communauté d’agglomération 
du Boulonnais 
1, boulevard du Bassin Napoléon - B.P. 755  
62321 Boulogne-sur-mer CEDEX 
Tél : 03 21 10 36 36 - Fax : 03 21 10 37 63

www.agglo-boulonnais.fr
www.tourisme-boulonnais.fr
www.boulogne-emploi.com



3

Capécure 2020

Il y a quelques jours, quelque 250 maires de communes maritimes, députés, 
sénateurs, conseillers généraux ou régionaux de toutes les façades fran-
çaises se sont réunis à l’hôtel de ville de Boulogne pour réfléchir à une nou-

velle vision de la mer et du littoral. Des élus de plusieurs pays d’Afrique et du 
Mexique ont participé à ces trois jours de débats, organisés par l’Association 
Nationale des Elus du Littoral. De plus en plus Boulogne se tourne vers la mer.

Il n’y a pas un jour sans que les pages de l’actualité boulonnaise, heureuse 
ou malheureuse, ne traitent de la mer, du port, de Capécure ou de notre lit-
toral. Feuilletons-les  : notre port se modernise et accueille de nouveau des 
navires transmanches ; la première entreprise construite à l’emplacement des 
hauts-fourneaux de la Comilog, Océan Délices, commence sa production de 
rôtis de saumon farcis ; et une "mission Capécure 2020" vient de se mettre en 
place, à l’initiative du Conseil régional Nord Pas-de-Calais et de la Commu-
nauté d’agglomération du Boulonnais : associant toutes les forces vives de la 
filière pêche, elle est chargée d’organiser la réflexion collective sur les enjeux 
majeurs auxquels les professionnels de la pêche feront face dans les dix ans 
à venir.

Bien sûr, je n’oublie pas les difficultés auxquelles se heurtent nos pêcheurs, de 
moins en moins autorisés à vivre de leur métier, ou les entreprises de Capé-
cure confrontées de ce fait à une baisse de la ressource halieutique. Plus de 
5.000 emplois en dépendent. C’est pour cela que nous devons, tous ensemble, 
nous retrousser les manches. La CAB, pour sa part, a mis le développement 
économique, la recherche et la formation, au cœur de ses priorités. A l’heure 
du Grenelle de la Mer et de ses bonnes résolutions écologiques, n’oublions 
jamais que la mer est aussi le moteur de notre économie !
 

Frédéric CUVILLIER
Président de la Communauté 

d’agglomération du Boulonnais
Député-maire de Boulogne-sur-Mer

Acturama
4  Développement du territoire

les élus du littoral se réunissent à Boulogne
5  Une mission pour préparer 

Capécure à l'horizon 2020
6  Enseignement

la première année de médecine  
à Boulogne-sur-Mer : une première nationale

8  Santé
massage bébé, bien être  
pour l'enfant... et les parents

9  14 défibrillateurs en place dans l'agglo
10  Eau

les petites stations font le grand assainissement
12  Solidarité

Bouger c'est permis,  
avec un coup de pouce de la CAB

13  Le Crédit Municipal : une autre banque 
Forum Objectif Emplois 2009 le succès du concret

14  Sport
l'USBCO dans le gotha français

15 Alice Arutkin, vers le sommet de la vague
16 Culture
  Trois années de "Cléattitude",  

une nouvelle débute
17 Poulpaphone 2009, étonnant et revigorant
18  La rentrée du conservatoire de musique
20  Développement solidaire

 Le Mois de l'Economie Sociale et Solidaire  
en Boulonnais : l'homme avant tout

22  Environnement
Triez, c'est pas sorcier !

Dossier agglorama
23  Des transports urbains plus simples, 

plus accessibles... 

28 Conseil de développement durable
29 Scot du Boulonnais
 
Explorama
30  130 ans d'histoire : le fort de la Crèche

Citérama
32 Neufchâtel-Hardelot

Culturama
34  Votre agenda culturel

Ed
it

o
ra

m
a

C o m m u n a u t é  d ’ a g g l o m é r a t i o n  d u  B o u l o n n a i s



4

D é v e l o p p e m e n t  d u  t e r r i t o i r eActurama

Les élus du littoral
français se réunissent à Boulogne

Environ  250 élus des communes lit-
torales de Métropole et des dépar-
tements et territoires d’Outre Mer 

sont venus à Boulogne-sur-Mer du 14 au 
17 octobre dernier pour échanger sur 
leur vision de la mer et du littoral. 

Parmi eux de très nombreux parlementaires 
et trois anciens ministres. Après Toulon en 
2008, et avant Bastia en 2010, c’est en effet 
dans notre agglomération que l’Association 
Nationale des Elus du Littoral (ANEL) a choisi 
de tenir ses journées d’étude annuelles. Elles 
ont eu pour thème principal le Grenelle de 
la Mer. 

Ces journées d’étude constituent un mo-
ment privilégié pour les élus du littoral qui, 
loin de toutes considérations politiques, 
sont heureux de se retrouver pour échanger 
sur les problèmes concrets qu’ils rencon-
trent au quotidien. On a souvent beaucoup 
à apprendre de ce qui se passe chez nos 
voisins  ! Pêche, réchauffement climatique, 
pollution en mer, érosion côtière, ressources 
énergétiques, sédimentaires ou minérales, 
croissance de la plaisance et du tourisme… 
Les élus des collectivités territoriales se sai-
sissent de plus en plus des problèmes liés au 
littoral et, désormais, à la mer. Car, quotidien-
nement, ils sont confrontés à des questions 
sans réponse  : des voiliers qui mouillent 
au large de plages réputées sans recycler 
leurs eaux noires ou grises, une digue bâtie 
par les services de l’Etat à rembourser alors 
qu’elle n’existe plus (Wissant). Ils souhai-
tent aussi prendre en main le destin foncier 
de leur territoire. Ainsi, si Frédéric Cuvillier, 
député-maire de Boulogne-sur-Mer, trouve 
vitale l’implication des régions dans la re-
prise de ports abandonnés par l’Etat, il re-
vendique le droit de la cité à donner son avis 
sur la mutation des espaces de son territoire. 
"Un tiers du foncier boulonnais dépend d’une 
autre collectivité territoriale. Or nous sommes 
sur de l’urbain et c’est bien l’élu communal qui 
a la compétence de l’urbanisme et la charge 
de projeter sa ville dans l’avenir".
  
Face à la faible part réservée aux élus à l’oc-
casion des récentes réunions traitant des 

La dernière table-ronde a réuni notamment : Frédéric CUVILLIER, député-maire de Boulogne-sur-Mer, président 
de la Communauté d'agglomération du Boulonnais ; Antoine RUFENACHT, maire du Havre, président de la Com-
munauté de l’agglomération havraise ; Michel DELEBARRE, ancien ministre d’Etat, député-maire de Dunkerque, 
président de la Communauté Urbaine de Dunkerque Grand Littoral ; Guy LENGAGNE, ancien ministre, ancien 
député-maire de Boulogne-sur-Mer et président de la Communauté de l’agglomération du Boulonnais et Anne-
François de SAINT SALVY, préfet maritime de l’Atlantique



thèmes de la mer et du littoral, les journées 
d’étude de l’ANEL sont devenues un mo-
ment incontournable par lequel ils peuvent 
exposer leurs difficultés et faire entendre 
leur point de vue comme en témoignent la 
richesse des débats qui s’y sont déroulés et 
le nombre record de participants. Lassés de 
devoir subir les problèmes qu’ils rencontrent 
dans le cadre la gestion de leur façade mari-
time, les élus locaux veulent être acteurs de 
leur territoire y compris dans sa dimension 
portuaire. Il importe pour cela que l’Etat 
leur donne les moyens pour engager des 
stratégies de développement. Ces Journées 
furent, par ailleurs, l’occasion de présenter 
aux élus de toute la France quelques-uns 
des grands projets de l’agglomération bou-
lonnaise tels que le Campus de la Mer ou 
encore la mission Capécure 2020, et de faire 
découvrir - ou redécouvrir - la côte d’Opale à 
des représentants de toutes les façades ma-
ritimes de l’Hexagone et de l’Outremer. n

Une mission pour préparer 
Capécure à l’horizon 2020
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Boulogne-sur-Mer est, avant tout, 
un port de pêche. Plus de 5  000 
emplois dans notre aggloméra-

tion sont directement liés à la pêche, au 
poisson, à son importation et à sa valori-
sation. Hors de cette réalité, l’avenir se-
rait compromis. Pour l’autorité portuaire 
que la Région assure désormais comme 
pour la Communauté d’agglomération 
du Boulonnais, cette filière est priori-
taire. 

Près de quinze ans après la remise aux 
normes des ateliers de marée et la construc-
tion de la gare de marée au cœur de Ca-
pécure, il s’agit d’organiser une réflexion 
collective sur les enjeux majeurs auxquels 
les professionnels de la pêche feront face 
dans les dix ans qui viennent. Comment 
donner toutes ses chances à la place de 
Boulogne  ? Comment préserver et confor-
ter les avantages compétitifs de Boulogne ? 
Sur quelles priorités d’avenir et avec quels 
partenariats  ? Quelle place donnons-nous, 
compte tenu du peu de visibilité des quotas, 
à l’aquaculture ? 

C’est pour répondre à ces questions que la 
Région et la CAB ont mis en place le 19 juin 
une mission, dénommée "Capécure 2020" 
présidée par Frédéric Cuvillier, elle associe 
l’ensemble des forces vives de Capécure. 
Déjà un comité de pilotage a été installé, le 
18 septembre, et quatre présidents de com-
missions désignés :
-  commission ressource, aquaculture : Jean-

Marc Le Garrec, président du syndicat des 
armateurs, vice-président de la CCI,

-  commission transformation  : Henri Hellin, 
directeur de Viviers Marins,

-  commission logistique  : Xavier Bateman, 
directeur de Copromer-Delanchy

-  commission formation, innovation, re-
cherche  : un représentant de l’Université 
du Littoral – Côte d’Opale.

De même, le soin d’animer au quotidien 
cette mission a été confié à une struc-
ture souple, dirigée par Jean-Noël Calon 
(missioncapécure2020@agglo-boulonnais.fr 
– Tél. 03 21 10 28 56).

Yvon BONNOT, président de l’ANEL, 
maire de Perros-Guirrec
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E n s e i g n e m e n tActurama

Après l’Université du littoral Côte 
d’Opale, Lille II s’implante sur 
l’agglomération boulonnaise. En 

effet, à l’occasion de la rentrée univer-
sitaire, Frédéric Cuvillier, président de 
la Communauté d’agglomération du 
Boulonnais, et le professeur Christian 
Sergheraert, président de l’Université 
de Lille II (Droit et Santé), en présence 
de l’ensemble des acteurs du projet, ont 
inauguré le 7 septembre l’ouverture du 
télé-enseignement des cours de pre-
mière année de médecine à Boulogne-
sur-Mer. 

Quatre-vingt-sept étudiants ont intégré les 
locaux de l’Institut de Formation en soins 
infirmiers pour suivre en visioconférence 
les cours de PCEM 1. Cette première pro-
motion d’étudiants en médecine à Bou-
logne-sur-Mer a effectué sa pré-rentrée le 4 
septembre en présence du Doyen de la Fa-
culté de médecine, le Professeur Jean-Paul 
Francke. Et l’inauguration de cette première 
nationale a été fêtée, trois jours plus tard, 
par tous ceux qui se sont unis pour donner 
l’opportunité aux étudiants les plus mo-
destes et les plus éloignés de Lille, de suivre 
cette filière exigeante à un coût modéré. 
Pour le député-maire de Boulogne-sur-
Mer, Frédéric Cuvillier, président du conseil 

d’administration du Centre hospitalier Du-
chenne de Boulogne, "il s’agit également de 
mettre en place au sein de l’agglomération 
un pôle d’excellence santé regroupant à la 
fois des structures de soins performantes et 
des cycles de formations couvrant le médical 
et le paramédical, mais aussi d’apporter une 
réponse aux problèmes de démographie mé-
dicale dans une région qui a besoin d’actions 
fortes en matière d’amélioration de l’état de 
santé de sa population". Le professeur Chris-
tian Sergheraert, président de l’Univer-
sité de Lille II, l’ancien ministre Jack Lang, 
vice-président du conseil régional chargé 
de la recherche, et le nouveau sous-pré-
fet de Boulogne Daniel Rouhier ont, à leur 
tour, insisté sur la nécessité de donner à la 
formation régionale – et au partage de la 
connaissance – une vision plus décentrali-
sée. Et souhaité une parfaite équité entre 
les sites boulonnais et lillois.

Equipements de pointe

Concrètement, afin de garantir de bonnes 
conditions d’accueil et de suivi des cours, 
équivalentes à celles offertes aux quelque 
2.800 étudiants inscrits en première année 
à Lille, les locaux de l’Ecole de soins infir-
miers, situés à côté du Centre hospitalier 
(premier employeur de l’arrondissement 
de Boulogne), ont été aménagés et équi-
pés. Plus de 400.000 € d’investissements 
ont été réalisés  : du matériel en haute dé-
finition pour deux amphithéâtres, une 

La première année de médecine 
à Boulogne-sur-Mer : une première nationale

Dans le nouvel amphi, les étudiants concentrés 
sur la transmission vidéo depuis Lille
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station de visio conférence mobile pour la 
salle d’enseignements dirigés, l’aménage-
ment d’un centre de documentation riche 
en ouvrages et périodiques médicaux et 
équipé de dix nouveaux PC, l’installation 
de bornes wi-fi… 

L’opération globale, qui comprend l’inves-
tissement en matériel informatique et les 
connexions haut-débit, ainsi que l’amélio-
ration des locaux d’accueil sur le site, a été 
financée par l’Europe, via le FEDER (25 %), 
le Conseil général du Pas-de-Calais (24,2 
%), la Communauté d’agglomération du 
Boulonnais (22,1 %), le Centre hospitalier 
(20,9 %) et le Conseil régional (7,8 %). A cela 
s’ajoute le montant dépensé sur le site de 
Lille (dont 201.500 € par la Région).

Ainsi, les étudiants boulonnais suivront 
donc exactement les mêmes cours magis-
traux et les mêmes enseignements dirigés 
que leurs condisciples des amphi lillois, 
et seront soumis aux mêmes examens et 
donc au même numerus clausus. Ceux qui 
passeront avec succès leur PCEM1 seront 
amenés à poursuivre leur cursus, dès sep-
tembre 2010, dans la métropole régionale 
à la Faculté de médecine de Lille II. n

Témoignages

Maxime Colin, Aurore 
Quenu et Jonathan 
Lecointe. Vos futurs 
médecins ?

Ce lundi 7 septembre, 13h30, l’amphi 
flambant neuf voit revenir, petit à pe-
tit, les étudiants de cette première pro-
motion de Lille2 à Boulogne-sur-Mer. 
Témoignages recueillis avant le début 
de ce tout premier après-midi de cours.

Quelles sont vos premières  
impressions ?
Nicolas Coutable – C’est bien, tout est 
neuf, le cadre est agréable.
Aurore Quenu – Oui, c’est un bon endroit 
et le matériel semble parfait.

Vous venez de quelles communes ?
Aurore Quenu : De Marquise
Jonathan Lecointe : De St-Etienne-au-
Mont
Maxime Colin  : Près d’Arras, mais je 
loge sur Boulogne. C’est très bien pour 
moi car j’ai également une activité  

sportive : le football !

Seriez-vous en ce moment à Lille, dans 
l’amphi que nous voyons à l’écran, sans 
cette première année en télé-enseigne-
ment ?
Nicolas C. : C’est une sacrée chance d’être 
ici. Sur Lille c’est tout de suite très com-
pliqué !
Aurore Q. : Oui, ici c’est "no stress", mais 
s’il fallait partir à Lille dès cette année, j’y 
serais donc en ce moment je pense.
L’ambiance est calme ici, rien à voir avec 
les grands amphis à Lille. Pour moi, c’est 
le fait que l’option kiné soit disponible à 
Boulogne qui fait que je suis restée là, si-
non c’était Lille.
Maxime C. : On commence l’année frais 
et dispos. Pas le souci des chambres, des 
déplacements. C’est vraiment une sacrée 
opportunité, et de sacrées économies !

Frédéric Cuvillier, président de la CAB, Pr. Christian 
Sergheraert, président de l’Université de Lille II, Jack 
Lang, vice-président du conseil régional chargé de 
la recherche, et le nouveau sous-préfet de Boulogne 
Daniel Rouhier  ont pu rencontrer les élèves de cette 
première promotion
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Depuis quelques années, certaines 
communes du Boulonnais pro-
posent aux jeunes parents des 

ateliers "massage bébé". Cette pratique 
devient de plus en plus courante un peu 
partout. Il s’agit de la redécouverte en 
occident de pratiques universelles et an-
cestrales présentes dans de nombreuses 
civilisations, transmises de mère en fille.

Plusieurs recherches sont parvenues à dé-
montrer les effets bénéfiques du contact, 
du massage pour le développement des 
jeunes enfants. Cela contribue à tisser des 
liens sécurisants, à mieux comprendre les 
besoins du bébé, l’aide à développer la 
conscience de son corps, la confiance en 
soi, et peut soulager certaines tensions, 
certains maux (coliques, pleurs, difficultés 
de sommeil…). 

Dans le Boulonnais, les ateliers massage 
bébé débutent en 2002 au niveau de la 
ville de Boulogne-sur-Mer. En 2006, la 
Communauté d’agglomération du Boulon-
nais les intègre à ses actions parentalités et 
les développe sur Outreau et Saint Martin 
Boulogne. Des formations sont réguliè-
rement dispensées aux professionnels et 
bénévoles qui accueillent les parents et 
leurs enfants. Au fil du temps, un véritable 
réseau s’est tissé et l’agglomération dispose 
ainsi de professionnels de la petite enfance 
aguerris.

Du bon pour les parents

Le massage bébé vise prioritairement le 
bien être de l’enfant, mais  ce bien être n’est 
possible que si les parents, face au boule-
versement que représente la naissance 
d’un enfant, sont eux même sereins… 

Les ateliers massage bébé permettent de 
découvrir son enfant autrement, repré-
sente une parenthèse dans le quotidien, 
un moment de détente et de découverte. 
Les parents parfois en proie au doute, aux 
interrogations, développent généralement 
un sentiment de sécurité, de confiance, un 
lien solide avec leur enfant.

Dans le cadre de ces ateliers, les parents 
peuvent également exprimer leurs doutes, 
partager avec d’autres parents et avec les 
professionnels de la petite enfance. Cela 
peut amener à relativiser, dédramatiser ou 
orienter vers des personnes plus spéciali-
sées si nécessaire.

Comment ça se passe ?

Les ateliers reçoivent quatre ou cinq bébés 
par séance. Deux animateurs sont présents 
et accueillent parents et enfants. Ce temps 
de présentation, d’échange est important 
et précède un second temps, celui de la 
détente des parents eux-mêmes, dans un 
espace couvert de tapis.

Le massage est montré sur un poupon 
et chaque parent est invité à masser son 
propre enfant. Les gestes varient d’une 
séance à l’autre selon l’âge des enfants, 
leurs réactions… Tout cela se fait en pre-
nant le temps, avec des mouvements 
calmes et en laissant l’enfant s’imprégner 
des échanges.

Après le massage, un temps de discussions 
autour d’un goûter a lieu. C’est un autre 
moment d’échange, de partage d’expé-
riences, d’expression des attentes par rap-
port au massage.  n

Renseignements et inscriptions
Les ateliers s’adressent aux parents d’en-
fants, de la naissance à l’âge de la marche. 
Les séances gratuites se déroulent en divers 
centres de Boulogne, Outreau et St Martin. 
Voici les contacts pour vous renseigner à 
propos des horaires et des lieux :
n  Boulogne-sur-Mer, auprès du CAMSP : 

03 21 80 62 87
n  Outreau, au centre social J.Brel : 

03 21 80 27 82
n  St Martin Boulogne, auprès du Centre 

Social Eclaté : 03 21 31 11 13

Massage bébé, 
bien être pour l’enfant… et les parents
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La CAB en partena-
riat avec Gaz Ré-
seau Distribution de 

France (GrDF), ont réalisé 
l’acquisition de quatorze 
défibrillateurs afin de les ré-
partir en divers points de l’ag-
glomération.

Ces appareils, même si nous ne souhaitons 
pas avoir à nous en "servir" un jour, peuvent 
s’avérer très précieux. En effet, en moyenne 
60  000 personnes décèdent d’un arrêt car-
diaque en France par an. Face à cela, le dé-
cret du 4 mai 2007 autorise toute personne 
à utiliser un défibrillateur automatisé ex-
terne (DAE) afin d’augmenter les chances de 
survie d’une personne en arrêt cardiaque.

Les 14 appareils mis en place sont particu-
lièrement simples d’utilisation et guident au 
mieux les personnes devant les mettre en 
œuvre.

Ces défibrillateurs sont placés sous la 
responsabilité de personnes formées grâce 
à l’hôpital Duchenne, également partenaire, 
ce qui va permettre de mener des opérations 
de sensibilisation, de formation par la suite. 
Par ailleurs, ces appareils de taille réduite 
peuvent être déplacées facilement et suivre 
ainsi des événements sportifs, festifs…

Enfin, n’oublions pas que des organismes 
dispensant des formations aux gestes de 
premiers secours existent dans notre agglo-
mération. Vous trouverez ci-dessous leurs 
coordonnées. n

Quatorze défibrillateurs en place dans l’agglo

Répartition des 14  
défibrillateurs GrDF et CAB 

n Boulogne : Salle de Sports Chemin Vert
n  Condette : Salle de Sports 

et Centre Socio Culturel
n Hesdin l’Abbé : salle Polyvalente
n La Capelle : terrain de Football
n Le Portel : Médiathèque
n  Neufchâtel-Hardelot : 

Complexe Sportif
n Outreau : Centre Phénix
n  Saint Etienne au Mont : 

Complexe Sportif d’Audisques
n  Saint Léonard : Forum des Loisirs
n  Saint-Martin-Boulogne : 

CSE Saint-Martin Léon Blum
n Wimereux : Club Nautique
n Wimille : Stade de Foot
n CAB, 2 en prêt pour des événements

Formation au secourisme

Deux associations proposent de vous for-
mer aux gestes de premiers secours :
n  Opale secourisme

2, rue Gerhard Hansen 
62200 Boulogne-sur-Mer 
Tél. : 03 21 31 79 19 
Email : formations@opalesecourisme.fr

n  La Croix Rouge
Délégation Locale de Boulogne sur Mer 
12, rue Perrochel 
62200 Boulogne-sur-Mer  
Tél. : 03 21 31 40 70 
Email : CROIX-ROUGE4@wanadoo.fr

Lors de la remise des 14 défibrillateurs, 
une démonstration était proposée

Une fois allumé,
il suffit de suivre  
les indications de 
l'appareil



En juin, la CAB inaugurait deux équi-
pements très différents d’aspect, 
mais avec la même finalité  : net-

toyer nos eaux usées pour la protection 
de notre environnement.

L’infrastructure la plus classique par son trai-
tement des eaux usées et pluviales se situe 
à Baincthun. Il s’agit d’une petite station 
d’épuration modulable, discrète car partiel-
lement enterrée et très intégrée dans son 
environnement. Elle traite 800 équivalents 
habitants et peut évoluer jusqu’à 2.000. Sa 
réalisation a nécessité 640.000 € HT.

1  Poste de relèvement
Avec des pompes immergées, il relève les eaux 
usées pour permettre un écoulement vers la 
filière de traitement. Il filtre également les gros 
déchets.

2  Local technique
S’y trouve un tamis fin permettant d’éliminer 
les déchets pour éviter des colmatages. 

3  Biodisques
La pollution est y dégradée à l’aide de 
bactéries, formant ainsi un gazon biolo-

gique. Les bactéries se saturent en oxy-
gène lors de l’émersion et absorbent la  

pollution pendant la phase d’immersion.

4  Décanteurs lamellaires
Le gazon biologique se décroche naturelle-
ment. Il est récupéré pour constituer les boues. 
L’eau épurée est évacuée en surface de l’ou-
vrage.

5  Bâche de stockage des boues
Les boues sont pompées régulièrement du dé-
canteur lamellaire pour être stockées dans une 
bâche.

6  Canal de comptage
Avant rejet dans le milieu naturel, les eaux épu-
rées sont comptabilisées. La qualité est régu-
lièrement contrôlée.

7  Rejet au milieu naturel
Les eaux propres rejoignent le milieu naturel : 
le ruisseau d’Echinghen.

8  Extraction des boues
Les boues stockées sont en-
voyées sur Séliane, la station 
d’épuration de Boulogne-sur-
Mer, pour y être incinérées.
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Les petites stations
font le grand assainissement

La station d'épuration
de Baincthun

Illustration Véolia-Eau



1  Dégrilleur grossier
Les éventuels gros déchets tels que papiers, 
bouteilles, etc., charriés par les eaux usées 
sont éliminés par une grille nettoyée manuel-
lement.

2  Déversoir d’orage
Lors de fortes pluies, les eaux excédentaires 
sont déviées pour éviter des débordements au 
niveau des ouvrages situés à l’aval. Ces eaux 
rejoignent directement le premier bassin de 
traitement.

3  Canal de comptage
Les eaux de temps sec sont comptabilisées à 
l’aide d’un canal de mesure.

4  Dégrilleur fin
Les eaux usées traversent une grille permet-
tant d’éliminer les déchets fins. Ces déchets 
non biodégradables sont envoyés dans un 
centre detraitement agréé.

5  Piège à boues
Les eaux traversent un décanteur de 50m3 
pour éliminer les particules solides telles que 
les sables. Ceux-ci sont régulièrement pompés 
à l’aide de camions hydrocureurs et transpor-
tés sur Séliane, la station d’épuration de Bou-
logne-sur-Mer, pour y être traités.

6  Bassins de traitement
Une succession de trois bassins permet de 
traiter la pollution organique à l’aide de micro-
organismes qui se développent naturellement. 
L’apport de l’oxygène nécessaire se fait natu-
rellement par les échanges air-eau à la surface.

7  Traitement de finition
Une cascade de bassins plantés permet l’oxy-
génation finale de l’eau avant son retour au 
milieu naturel : la Corette.

8  Local technique
L’exploitant dispose d’un local pour entreposer 
quelques outils nécessaires à l’entretien des 
ouvrages.
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Une lagune à La Capelle-les-Boulogne

Une lagune existe à la Capelle-les-Boulogne. 
Surface d’eau calme, environnement 
bucolique, difficile d’imaginer qu’il 
d’agit là d’une aménagement ayant 
pour finalité l’épuration des eaux 
usées. Ce procédé 100% naturel ne 
nécessite pas de dépenses d’énergies. 
Il est basé sur le principe de l’autoé-
puration des milieux naturels  : une 
lagune reproduit une chaîne alimen-
taire permettant la dégradation de la 
pollution par des bactéries, des algues 
microscopiques et des protozoaires 
présents dans les eaux superficielles. 
Son action concerne également une 
partie de Pernes-lez-Boulogne, soit 600  
équivalents habitants. Son coût est de 
1.080.000 € HT.
L’investissement est réalisé par la CAB avec 
le concours de l’Agence de l’Eau. Véolia-eau, 
délégataire de la CAB, se charge de l’exploi-
tation quotidienne de ces équipements. 
Leurs performances sont très surveillées car 
l’enjeu environnemental est primordial pour 
la qualité de vie dans notre belle région 
boulonnaise. n

La lagune
de La Capelle-les-Boulogne

Illustration Véolia-Eau
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La mobilité est un atout dans le 
cadre d’une recherche d’em-
plois. Hélas, le coût du permis de 

conduire est un obstacle pour certains et 
en particuliers les jeunes. La CAB a mis 
en place une solution concrète et simple, 
une bourse "Bouger, c’est permis", selon 
le principe du donnant-donnant.

Lancée cette année, "Bouger, c’est permis" 
connaît un succès indéniable. Ce 26 sep-
tembre, le Président de la CAB, Frédéric 
CUVILLIER présentait le premier bilan  : 78 
dossiers étudiés par le jury et au final 49 

bourses attribuées. Ainsi, "Bouger, c’est 
permis" finance environ la moitié du coût 
moyen du permis de conduire (finance-
ment CAB et Etat). Il est à noter que les 
sommes sont versées directement auprès 
de l’auto-école partenaire choisie par le 
jeune candidat au permis.

La contrepartie

"Bouger, c’est permis" n’est pas une simple 
"somme" versée, mais demande un enga-
gement des jeunes bénéficiaires. En effet, 
lors de la rédaction du dossier de candida-

ture, il est demandé de décrire un projet 
utile à la collectivité dans lequel le candidat 
souhaite s’investir.

Ces contreparties représentent quelque 
2.000 heures de bénévolat au service d’as-
sociations, de maisons de retraite, de col-
lectivité locales…

"Bouger, c’est permis" sera reconduit au 
premier trimestre 2010 selon le même prin-
cipe : un échange de bons procédés au bé-
néfice de l’individu et de la collectivité. n

Bouger c'est permis, 
avec un coup de pouce de la CAB

Té
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Lors de la remise des bourses, deux 
jeunes bénéficiaires répondent aux 
questions d’Agglorama :

Pouvez-vous vous présentez ?
Manon Hennuyer : J’ai 19 ans et j’habite au 
Portel. Je suis animatrice en centre aéré.
Amandine Delattre : 20 ans, étudiante en 
BTS sanitaire et social à Boulogne, à St-Jo.

Comment avez-vous pris connaissance 
de "Bouger, c’est permis" ?
A.D. : Par le journal lors de la présentation 
de ce nouveau dispositif. Je me suis ren-
seigné et j’ai pris un dossier à la CAB.
M.H. : Pour moi c’est en me renseignant 
auprès de mon conseiller Mission Locale. 
Cette bourse venait tout juste d’être mise 
en place.

Le dossier est-il simple à remplir ?
M.H. : Oui, c’est assez simple.
A.D.  : Il faut bien décrire la partie bénévo-
lat, sinon c’est facile.

Que représente pour vous l’obtention de 
cette bourse, et du permis de conduire ?
M.H. Un "ouf" de soulagement car je ne 
pouvais pas financer rapidement le per-
mis. C’est vraiment une aide intéressante. 

Le permis c’est pouvoir se déplacer plus 
facilement : je vais pouvoir travailler plus 
loin sans difficultés.
A.D. : C’est une très bonne aide en effet. 
Pour moi qui suis étudiante, je serai - si 
tout va bien - mobile tout de suite pour 
des stages, puis pour la recherche d’un 
emploi.

Quelle est votre contrepartie de bénévo-
lat ?
M.H. : J’ai travaillé au sein de l’association 
"Bébé cœur" au Portel. Elle récupère des 
vêtements, jouets… d’enfants pour les 
remettre en état et les fournir aux per-
sonnes qui en ont besoin.
A.D. : Le bénévolat m’intéressait déjà au-
paravant et je voulais que cela soit en rap-
port avec mes études. Je vais donc effec-
tuer ce temps auprès de la Croix Rouge. 

PERMIS DE CONDUIRE

RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

C'ESTPERMIS
BOUGER

  Bourse
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E m p l o i

Etablissement public communal de 
crédit et d’aide sociale créé il y a 
près de deux siècles, la caisse de 

Crédit Municipal de Boulogne-sur-Mer, 
financièrement autonome, est l’une des 
plus petites banques de France. Son sta-
tut lui confère une mission économique, 
mais aussi une mission sociale qui se 
concrétise principalement au travers 
du prêt sur gages corporels. Avec Nou-
vel Elan, déjà accessible dans plusieurs 
communes de la CAB, elle ajoute le mi-
cro-crédit social à sa palette de services.

La caisse de Boulogne, qui a succédé au 
mont-de-piété, a été créée le 22 novembre 
1822 par ordonnance royale de Louis XVIII, 
dans le but de combattre l’usure par l’octroi 
de prêts sur gages corporels. Les 17 caisses 
encore existantes en France ont gardé, de-
puis, ce monopole. Et Boulogne est la plus 
petite ville de l’Hexagone à avoir conservé 
son Crédit Municipal.

"Car la Ville, explique Frédéric Cuvillier, est 
attachée à cette mission de service et le Cré-
dit Municipal est une vraie banque sociale et 
solidaire, gérée par des agents de la Fonction 
publique territoriale".

La caisse a également une activité de prêts. 
A chaque projet, un crédit est adapté  : 
prêt personnel, auto, équipement, retrai-
té, fonctionnaire, prêt de restructuration 
proposant le rachat de dettes en cours…
Jusqu’à 21 500 € (ou 46 000 € sous condi-
tions particulières). Bien sûr, comme toute 
banque, le Crédit municipal propose toute 
une gamme de services et de produits  : 
la gestion du compte bancaire, chéquier, 

carte Visa, comptes sur livret, placements 
à terme… "Nous gérons un gros millier de 
comptes bancaires, dont la moitié possédés 
par des attributaires de revenus sociaux, pré-
cise le directeur Marc Lefevre. Là aussi nous 
jouons un rôle social en apportant un accom-
pagnement pédagogique à nos clients".

Le micro crédit "Nouvel Elan"

Mis en place, grâce au Fonds de cohésion 
sociale, par le Crédit municipal, le CCAS de 
Boulogne et en partenariat avec la Com-
munauté d'agglomération du Boulonnais, 
"Nouvel Elan" permet d’octroyer des prêts 
pour financer des projets individuels ou en 
dépannage pour l’acquisition d’un équipe-
ment de première nécessité. 

Il est aujourd’hui opérationnel dans dif-
férentes communes de la Communauté 
d'agglomération du Boulonnais et pro-
gressivement sa couverture géographique 
va s'étendre. Pour tout renseignement, le 
demandeur doit s’adresser au CCAS de sa 
commune ou contacter la Direction Déve-
loppement Solidaire de la CAB (03 21 10 36 
36).

En s'adressant à leur conseiller Mission Lo-
cale, les jeunes de 18 à 26 ans de l'agglo-
mération boulonnaise peuvent également 
bénéficier d'un micro-crédit Nouvel Elan. n

Crédit Municipal 
de Boulogne-sur-Mer
10, rue du Pot d'Etain
62200 Boulogne sur Mer
Tél : 03 21 10 18 10

Le Crédit Municipal : 
une autre banque

Forum Objectif
Emplois 2009 
le succès du concret

Ce 7 octobre, se tenait la 9ème édi-
tion du Forum Objectif Emplois  
organisé par la CAB et Boulogne-

synergie. En une journée, 1.700 per-
sonnes ont fréquenté le forum. Ce 
chiffre, en augmentation, prouve l’inté-
rêt de cette manifestation.

Le succès de ce forum repose sur sa philo-
sophie : proposer du concret, du pratique. 
Les personnes en recherche d’un emploi 
trouvent la possibilité de mieux préparer 
leur CV, la lettre de motivation, des conseils 
pour la présentation, l’entretien… mais 
surtout des interlocuteurs, nombreux, dis-
ponibles et avec des vrais besoins en terme 
de recrutement (plus de 780 postes étaient 
disponibles). Bref, l’occasion idéale pour 
entrer en contact, se présenter, déposer le 
CV… Chaque année, le forum Objectif Em-
plois permet de nombreux recrutements et 
prouve son utilité. n
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Pour la première fois de sa longue 
histoire – le club a été fondé en 
1899 – l’USBCO évolue cette année 

en Ligue 1, parmi les vingt clubs de l’élite 
française. Trois accessions en cinq ans  : 
un fabuleux exploit !

La saison 2009-2010 a bien débuté pour 
le promu. Après un faux-pas à Rennes, 
l’équipe ne s’est pas découragée et a en-
chaîné deux superbes victoires devant Gre-
noble et à Saint-Etienne (dans le fameux 
"chaudron" des Verts à Geoffroy-Guichard). 
Les matches suivants, malheureusement, 
ont montré qu’il est souvent difficile pour 
le club au plus petit budget de la ligue 1 de 
multiplier les exploits. 

Il a fallu une toute autre performance 
pour permettre au capitaine Grégory Thil, 
meilleur buteur de Ligue 2 la saison pas-
sée, et à ses coéquipiers de disputer leur 
premier match à domicile, dans le vieux 
Stade de la Libération (achevé en 1956). 
En moins de trois mois, les services de la 
Ville de Boulogne, avec le soutien des dif-
férentes collectivités territoriales (Com-
munauté d’agglomération du Boulonnais, 
Conseil général du Pas-de-Calais et Conseil 
régional Nord Pas-de-Calais), ont dû porter 
la capacité du stade à près de 15.000 places 
(dont 12.000 assises). 

Cinquante ans après avoir enregistré 10.084 
spectateurs (Boulogne-Lille du 30 août 
1959), le stade de la Libération a pu ainsi 
battre son record d’affluence. Par ailleurs, le 
poste de commandement a été mis à niveau, 

tandis que la sonorisation a été organisée 
par secteur pour permettre la diffusion de 
messages de sécurité. Enfin, la surveillance 
et l'éclairage du stade ont été renforcés.

Parallèlement, le club s’est doté du Centre 
technique Jean Aubert, situé rue du Four à 
Chaux à Saint-Martin-les-Boulogne à côté 
du centre sportif de la Waroquerie (où une 
nouvelle pelouse synthétique a été amé-
nagée), ainsi que d’un centre de remise 
en forme et de musculation. Le nouvel en-
semble regroupe à la fois des bureaux ad-
ministratifs et une salle de réunions, mais 
aussi un bâtiment consacré entièrement à 
la vie du groupe professionnel et du staff 
technique et médical (bureaux, vestiaires, 
lingerie, salles de kinésithérapie, de repos 
et de projection vidéo…).

Un nouveau stade à Resurgat

Au-delà, la CAB s’est résolument engagée 
dans le projet de construction d’une nou-
velle enceinte sportive intégré dans un 
vaste programme d’aménagement urbain. 
Situé sur la rive gauche de la Liane, à proxi-
mité du Centre commercial Leclerc, il sera 
à la fois un écrin pour l’équipe première de 
l’USBCO, mais aussi un outil de développe-
ment économique. Pour le président de la 
CAB Frédéric Cuvillier, "le stade doit être la 
locomotive de l'attractivité du territoire". Sur 
les onze hectares de la zone, cinq seront 
consacrés au stade. Les six restants pour-
raient accueillir des sièges d'entreprises, 
des hôtels... Bref, une nouvelle dynamique 
est impulsée. n

L’USBCO dans le gotha français
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Alice Arutkin, jeune sociétaire du 
Yacht Club Boulonnais n'a que 17 
ans, actuellement en terminale 

au lycée Mariette de Boulogne-sur-Mer, 
son jeune âge cache un parcours sportif 
très impressionnant.

En effet, Alice n’a pas moins de sept titres 
de championne de France Glisse et Ex-
trême Glisse. Depuis, maintenant deux ans 
elle s'est attaquée au tour professionnel 
Mondial en vague et en Slalom PWA.

Après une première année très réussie, 
où elle fut nommée révélation de l'année 
2008, elle a enchaîné en 2009 avec pour 

sa première fois un podium en Corée dans 
la discipline du Slalom. Cela lui permet de 
terminer 4ème mondiale en 2009 de cette 
discipline.

En vague, qui est la discipline reine, ses 
progrès, liés à de nombreux entraînement 
cette année à Hawaii et en Afrique du Sud, 
lui ont permis d'atteindre une belle 6ème 

place mondiale.

Enfin en Formula, support pressenti 
comme le prochain support olympique 
pour 2016, Alice valide une 7ème place très 
prometteuse. 

Soutenue par la CAB, Alice porte déjà très 
haut les couleurs d’un sport très représen-
té dans notre région, un sport d’eau et de 
vents ! Elle est actuellement le grand espoir 
français en Windsurf et nous lui souhaitons 
succès. n

Pour en savoir plus :
http://alicefra111.fr

Alice Arutkin, vers le sommet de la vague
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La Communauté d’agglomération 
du Boulonnais, l’Education Natio-
nale et la Drac mettent en œuvre 

un contrat local d’éducation artistique 
(Cléa). La troisième année a pris fin en 
juin dernier, mais la quatrième est d’ores 
et déjà sur les rails.

Le Cléa de l’agglomération boulonnaise 
propose à des classes de ses écoles, mater-
nelles et primaires, de bénéficier de l’inter-
vention d’un artiste reconnu afin de mener 
un projet pendant l’année scolaire. Les en-
seignants sont volontaires et participent à 
l’ensemble de la démarche avec les élèves 
et l’artiste.

En trois ans, le Cléa est devenu incontour-
nable. Il propose d’aborder les univers ar-
tistiques par la rencontre, avec l’artiste ré-
férent, mais aussi avec ceux qui participent 
au sein d’autres classes. Le Cléa, c’est aussi 
la pratique, le projet sur le long terme.

 Enrichissement, émerveillement, ouver-
ture… difficile de résumer en quelques 
mots les moments vécus, les sentiments 
exprimés par les enfants, par les artistes, les 
enseignants, depuis le début du Cléa bou-
lonnais. 

Deux témoignages parmi d’autres…

Ecole Pauline Kergomard - Outreau 
"Nous voulions sensibiliser nos élèves à leur 
environnement proche (présence d’un parc à 
côté de l’école : le Mont Soleil). La coopération 
avec Phoebe Dingwall (plasticienne) a été 

dans ce sens très riche. Partager en commun 
(2 classes) des séances d’arts plastiques avec 
un artiste est très enrichissant par son ap-
proche différente de l’art. Prendre conscience 
qu’un artiste est une personne réelle ; qu’il 
existe quelqu’un derrière une oeuvre est très 
importante pour des élèves aussi jeunes. L’en-
vironnement des élèves a été mis en valeur 
puisqu’ils ont appris à regarder différemment 
ce qu’il y a autour d’eux. Ils sont partis du gé-
néral pour en sortir des détails qui ont servi 
à créer leurs oeuvres. Ils sont fiers de leurs 
créations et le travail avec Phoebe restera une 
expérience unique pour eux." - Caroline De-
lattre & Isabelle Sergent, enseignantes

Ecole Alain Fournier - Wimereux
"Dans le cadre du CLEA, les élèves des 
classes de CM1 et CM2 d’Alain Fournier ont 
eu la chance de bénéficier de 9 séances de 
danse contemporaine. Les danseurs de la 
compagnie Koubi les ont initiés à différents 
styles  de danse. A chaque séance, les dan-
seurs se sont attachés à établir un lien avec 
la mer et son environnement. En effet, un 
partenariat avec Nausicaà a permis d’ou-
vrir le projet artistique sur un projet scien-
tifique. Les élèves ont très bien adhéré à 
cette ouverture et ont pu ainsi présenter un 
ensemble de chorégraphies au spectacle 
de fin d’année." - Mmes Wartel et Verna et 
M. Podevin, enseignants

Le Cléa 2008-2009 a ainsi touché 35 écoles 
de l’agglomération boulonnaise, 81 classes, 
soit environ 1.900 enfants concernés par un 
ou plusieurs artistes.

Trois années de "Cléattitude", une nouvelle débute
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Les 9,10 et 11 octobre, le festival 
de musiques actuelles du Poulpa-
phone, 5ème édition se déroulait 

sur le site de l’ancien hoverport. Les 
cieux, peu cléments, ont soufflé le frais 
à l’extérieur, mais sous les chapiteaux, 
l’ambiance était plus chaude.

Le samedi soir fut particulièrement réussi, 
entre les rappeurs marionnettes Puppetmas-
taz qui terminaient là leur tournée française, 
et Ebony Bones, diva choc et haute en couleur. 
Les  artistes ont reçu un accueil chaleureux de 
la part d’un public réceptif, curieux, enthou-
siaste. Le Poulpaphone 2009 a pris fin sur le 
reggae de The Black Seeds, ultime touche de 
soleil. Rendez-vous pour la prochaine claque 
éclectique ! n

 

Poulpaphone 2009, 
étonnant et revigorant

Autre année, autres thèmes…

Fidèle à son principe de diversité des arts 
abordés, cette année, le Cléa fera interve-
nir du théâtre d’objets, de la danse, spécifi-
quement pour les classes de maternelle. Au 
rayon musique, la Cie Itinéraire bis devrait 
surprendre, tandis que la danse/théâtre, 
avec la Cie A fleur de Peau, abordera les 
thèmes du voyage et de l’exil. Un photo-
graphe plasticien, Frédéric Lefever ouvrira 
les yeux sur l’architecture, tandis que des 
auteurs travailleront avec la richesse des 
mots.

Original, concret, le Cléa est une chance. Il 
sème maintenant des graines de curiosité, 
d’ouverture, de culture, et prépare, à son 
échelle, un monde meilleur… C’est cela la 
"Cléattitude". n

Tout en couleur et en énergie :  Ebony Bones

The Black Seeds ont clôturé cette édition2009

Toutes les photos prochainement sur :
www.poulpaphone.com
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La rentrée des classes a sonné le 
lundi 14 septembre au Conserva-
toire du Boulonnais. Quelque 1.240 

élèves ont repris les cours à Boulogne-
sur-Mer, à Wimereux et à Saint-Martin-
Boulogne.

La rentrée a été marquée par plusieurs nou-
veautés :

n  L’ouverture, pour enfants et adultes, 
d’une classe d’accordéon, à la fois 
chromatique et diatonique, assumée par 
Anthony Millet qui enseignera aussi bien 
le classique, que le folklore ou la variété.

n  Un éveil musical dès 4 ans, et un éveil 
pluridisciplinaire musique-danse pour 
les enfants de 6 ans.

n  l’arrivée d’une nouvelle professeur de 
danse contemporaine, Emmanuelle 
Guerlava, et l’ouverture de la "forma-
tion musicale du danseur". Le directeur 
Patrick Pouget souhaite créer un cursus 
pour mettre progressivement la danse 
à niveau avec la musique, et – pourquoi 
pas – d’ouvrir à plus long terme un di-
plôme d’études chorégraphiques. Anne 
Le Goas est désormais la directrice des 
études chorégraphiques.

n  A Wimereux, a été ouvert un "dispositif 
à horaire aménagé musique", en parte-
nariat avec le collège Pilâtre-de-Rozier à 
Wimille. Il concernera 17 élèves de 6ème.

n  A Saint-Martin, sont créés des ateliers 
"batterie" et des ateliers "guitare ac-
compagnement" pour adultes.

La rentrée du Conservatoire de musique
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"L'enfant et les sortilèges" a été présenté aux scolaires  
du Boulonnais qui ont apprécié ce spectacle du conservatoire

En lien avec les quartiers 
et les communes 

Le Conservatoire s’ouvre de plus en plus 
sur l’extérieur. "On intervient désormais 
dans 13 communes de l’agglomération 
au lieu de 6, explique le directeur Patrick  
Pouget, ainsi que dans les écoles en com-
plément du CLEA". Pour renforcer l’offre 
de proximité et irriguer les quartiers 
sensibles, le conservatoire travaille avec 
les services du DSU. Aux ateliers qui exis-
taient au collège Langevin, se sont ajou-
tés ceux mis en place au centre de Loisirs 
Joliot Curie et au Chemin Vert (chant 
choral) à Boulogne.

Par ailleurs, le Conservatoire s’intègre 
davantage dans les programmations 
culturelles des communes. En 2008-09, il 
a ainsi participé à 65 manifestations ou 
concerts.

Trois sites

Fort d’une équipe de 50 professeurs et 
d'un personnel administratif et tech-
nique de 8 personnes, le Conservatoire 
du Boulonnais prépare ses élèves au 
monde musical et chorégraphique, 
professionnel ou amateur, au travers 
des pratiques individuelles et collec-
tives. Il accueille aujourd’hui environ 
1.240 élèves dont 180 danseurs dans 
les sites de Boulogne-sur-Mer, de Wi-
mereux et de Saint-Martin-Boulogne. 
L’intégration de l’école municipale de 
musique de Wimereux au conserva-
toire en septembre 2007 et de l’Ecole 
de Musique de Saint-Martin Boulogne 
en septembre 2008 est le résultat d'une 
politique volontariste initiée en 2004 par 
la CAB avec le Site Pilote et les écoles as-
sociées.

Attention, chantier !

Entamés en début d’été, les travaux de 
rénovation vont se poursuivre jusqu’à la 
rentrée de 2010. Organisés en 5 phases, ils 
ont pour objectif de rénover totalement 
l'établissement et de le mettre en confor-
mité avec les nouvelles réglementations en 
terme d'accueil du public. Il s’agit de rendre 
la totalité du bâtiment accessible aux per-
sonnes handicapées. "Une aile sera réservée 
à la danse, précise le directeur. Nous allons 
gagner en confort et en proximité (accueil et 
administration au rez-de-chaussée) et créer 
une salle d’études pour les intercours. A terme, 
nous disposerons de quatre salles de pra-
tiques collectives, au lieu d’une aujourd’hui".
Si les gros travaux sont réalisés pendant 
les vacances scolaires (démolition, cage 
d'ascenseur, nouveaux planchers...), les 
travaux d'aménagement et de finition ont 
lieu toute l'année et, jusqu’en janvier, l’en-
trée du public s’effectue par la rue Charles-

Péron. Après quoi, la cour d’honneur sera 
transformée en cour de récréation fermée 
et le parking de la rue des Pipots sera ma-
térialisé. Ce qui renforcera la sécurité des 
élèves. n

n   CRDB
47, rue des Pipots 
62200 Boulogne-sur-Mer 
Tél. 03 21 99 91 20 
crd@agglo-boulonnais.fr 

n    Site R. Casadesus - Wimereux
6, quai Théophile Dobelle 
62930 Wimereux 
Tél. : 03 21 99 04 80 
crd.casadesus.wimereux@agglo-boulonnais.fr

n    Site C. Hautecoeur de St-Martin
20, place Jean-Moulin 
62280 Saint-Martin-Boulogne 
Tél. : 03 21 31 00 42 
crdsmb@agglo-boulonnais.fr
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Novembre sera le mois de l’Eco-
nomie Sociale et Solidaire dans 
le Boulonnais, comme dans de 

nombreuses autres régions de France. 
La CAB, avec son réseau de partenaires, 
dont le Crédit Municipal, fédère et orga-
nise un programme riche, varié que nous 
vous présentons ici.

Le Mois de l’Economie Sociale
et Solidaire en Boulonnais : l’homme avant tout
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Samedi 7 novembre

Village Eco-citoyen
Consommer autrement 

dans le Boulonnais
Place de Lorraine

Boulogne-sur-Mer 
de 9h à 17h

Vous vous posez des questions concer-
nant une consommation plus respon-
sable ? Pour mieux en cerner les enjeux, 
venez faire votre marché et goûter des 
produits locaux, échanger avec des pro-
ducteurs et des professionnels, découvrir 
comment il est possible aujourd’hui de 
se loger, d’épargner et de voyager tout 
en respectant l’homme et l’environne-
ment.
Des animations seront proposées toute 
la journée, pour les enfants et les adultes. 
Avec la participation de la troupe de 
théâtre de rue "Les tambours battants".

L’économie sociale et solidaire regroupe 
de nombreuses entités (associations, coo-
pératives, fondations…). Derrière cette di-
versité apparente, il s’agit d’une volonté, 
d’un état d’esprit où l’activité est au service 
de l’Homme et non pas contre lui. Cela se 
traduit par une prise en compte des consé-
quences sociales, environnementales, des 

activités économiques, mais aussi par une 
solidarité pour ceux qui souhaitent créer 
leur activité par exemple.

Un mois, quatre rendez-vous

Ce mois de l’Economie Sociale et Solidaire 
vous propose quatre rendez-vous majeurs :



Jeudi 19 novembre

Structures d’insertion 
par l’activité économique
Un tremplin vers l’emploi durable
A la CAB, 1 Boulevard du Bassin Napoléon
Boulogne-sur-Mer

Vous êtes à la recherche d’un emploi ou vous êtes en 
charge de l’accompagnement de personnes privées 
d’emploi ? Connaissez-vous l’offre de services des struc-
tures d’insertion par l’activité économique ?

-  14h : présentation par un film de l’insertion par l’activité 
économique dans le Boulonnais et échanges avec les 
responsables locaux.

-  15h  : visites groupées dans des structures d’insertion 
par l’activité économique. Les déplacements s’organise-
ront au départ de la CAB entre les personnes présentes. 
Le covoiturage sera encouragé.
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Jeudi 26 novembre

1001 façons  
 de réaliser ses projets 
Entreprendre autrement dans le Boulonnais 
Centre socio culturel Audrey Bartier 
42 rue du Baston à Wimereux

Vous avez une idée  ? Vous souhaitez créer une activité ou 
votre propre emploi  ? Découvrez les différents moyens de 
réaliser un projet et comment vous faire accompagner.

-  de 14h à 16h30 : diffusion du film "Entreprendre autrement 
dans le Boulonnais" et échanges avec les professionnels.

-  18h : défilé de mode de jeunes créateurs… d’activités. 
Organisé avec des Boulonnais créateurs de leur activité qui 
témoigneront très concrètement de leur parcours, depuis 
l’idée jusqu’à la réalisation de leur projet. 

Jeudi 12 novembre

Carrefour  
des services 

à la personne
Pour connaître toutes les solutions 

près de chez vous
Salle G. Brassens à St-Martin-Boulogne

De 12h à 20h (entrée gratuite)

Vous avez besoin d’un soutien dans votre 
vie quotidienne (ménage, garde d’en-
fants, petits travaux…), venez découvrir 
dans l’offre de service locale, la réponse 
adaptée à vos besoins et le modalités  : 
embauche directe, chèque emploi ser-
vice…

Si vous êtes intéressé par les métiers des 
services de proximité, venez rencontrer 
des professionnels pour vous guider, ain-
si que des employeurs potentiels.
Lors de ce carrefour des services à la per-
sonne, vous pouvez déposer votre offre 
d'emploi, ou votre CV auprès des struc-
tures en recherche d’employés.

C o m m u n a u t é  d ’ a g g l o m é r a t i o n  d u  B o u l o n n a i s
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Sous la houlette de "Merlin le Recy-
cleur", le geste de tri est pratiqué 
depuis de nombreuses années 

dans la Communauté d’agglomération 
du Boulonnais. Les résultats se situent 
dans la moyenne nationale, et même si 
"Trier, c’est pas sorcier", nous pouvons, 
collectivement, toujours faire mieux.

L’année dernière, ce sont 9.267 tonnes de 
déchets recyclables qui ont connu une 
nouvelle vie grâce à vous (soit plus de 75 kg 
par habitant - dont  5.148 tonnes de verre 
et 4.119 tonnes d'autres emballages).

Ce chiffre baisse légèrement en comparai-
son des années précédentes. Le recyclage 
des déchets ménagers constitue un volet 
majeur en terme de développement du-
rable et si vous avez des doutes, des ques-
tions, plusieurs moyens d’information sont 
à votre disposition :
n  Le guide du tri, transmis par voie postale 

lors de son édition, vous pouvez égale-
ment le demander auprès de la CAB.

n  Le numéro vert spécial recyclage des dé-
chets 0800 072 772.

n  Le site web de la CAB  : 
 www.agglo-boulonnais.fr

La rubrique "pratique" vous donnera accès 
à divers renseignements à propos de la col-
lecte des déchets ménagers. Vous y trou-
verez également un forum où poser vos 
questions.

Le service environnement de la CAB ac-
cueille des groupes scolaires (à partir du 
CE2) au centre de tri situé zone de l’Inqué-
trie à St-Martin Boulogne. Une excellente 
sensibilisation qui montre le devenir des 
déchets triés à domicile (Renseignement 
par le standard de la CAB).

Merci pour votre participation active – et 
quotidienne – au tri des déchets ménagers 
et n’oublions pas que recycler, c’est écono-

miser des ressources naturelles.  n

Triez, c'est pas sorcier !

"Merlin le recycleur", toujours prêt à vous 
expliquer comment trier vos déchets...

Photo : Xavier Ménival, technicien de 
la CAB, explique le traitement des 

déchets à un groupe d'élèves 
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Service public de premier plan, in-
dispensable au quotidien de nom-
breuses personnes, le transport  

urbain dans le Boulonnais rime avec 
TCRB. 

Cette année 2009 se révèle très riche pour 
le réseau TCRB (Transports en commun de 
la région boulonnaise), mais avant tout, 
évoquons les rapports entre la CAB et TCRB.

Transport : CAB/TCRB, qui fait quoi ?

Les élus de la Communauté d'agglomé-
ration du Boulonnais décident de la po-
litique de transport. La CAB est l'autorité 
organisatrice des transports. Les bus sont 

achetés par la Communauté, ainsi que le 
matériel nécessaire au bon fonctionne-
ment de ce service public. Les modalités 
tarifaires, l’organisation du réseau sont des 
questions débattues et validées par les élus 
de la Communauté d'agglomération. Cette 
mission de service public représente une 
part importante du budget annuel de la 
CAB (24% des investissements en 2008 par 
exemple).

La Communauté d'agglomération confie 
à TCRB (groupe Kéolis) le bon fonction-

nement quotidien des transports urbains 
dans le cadre d'une délégation de service 
public. Son personnel assure les trajets, 
l'entretien des véhicules, la promotion du 
service,... La CAB exerce un contrôle régu-
lier sur la gestion du réseau.  

1€ pour plus de simplicité

Depuis le 1er septembre, TCRB, à la de-
mande de la CAB, propose une nouvelle 
grille tarifaire. Le mot d’ordre pour cette 
évolution était : plus "simple". Terminé donc 

Des transports urbains
plus simples, plus accessibles…
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Succès pour les bus à la Fête du Parc
Le 6 septembre, la Fête du Parc 

Naturel Régional des Caps 
et Marais d’Opale se tenait à 

Wimille. Cet événement a rencon-
tré un énorme succès populaire 
puisque 30.000 personnes ont dé-
couvert les richesses naturelles de 
notre région.

Pour simplifier les déplacements, par 
souci également écologique, la CAB 
avait mis en place des navettes TCRB, 
aller et retour, toute la journée. Cette 
initiative a permis à plus de 7.000 per-
sonnes de se rendre à Wimille sans se 
poser la question de la voiture, du 
trajet, du stationnement… Un bus = 
40 voitures, adage largement vérifié 
lors de ce dimanche ! 

Les Présidents, du Conseil Régional, de la CAB, du Conseil Général, 
montrent l’exemple en embarquant dans un bus pour se rendre à la 
Fête du Parc.

Quelques chiffres
à propos de TCRB
n  Le réseau entier compte

590 points d’arrêts
n  Le parc d’autobus urbains compte 

84 véhicules y compris les microbus 
THEMIO et les véhicules équipés TPMR 
(Transport des Personnes à Mobilité 
Réduite)

n  Les kilomètres réalisés à fin décembre 
2008 : 2.921.448 soit, soit environ 73 
fois le tour de la Terre. (Base 40 000 
Kms – Tour de la terre)

n  Nombre moyen de voyages par jour en 
2008 : sur la base de 363 jours de  fonc-
tionnement du réseau (hors 1er Mai et 
25 Décembre) : 24.985 voyages / jour

Un Thémio était présenté sur le stand de la 
CAB . Les visiteurs ont pu en savoir plus sur 
la nouvelle tarification.

USBCO en ligue 1 : allez et revenez en bus !
La CAB, via son réseau TCRB, propose aux sup-
porters de l’USBCO de se rendre au stade de 
la Libération en utilisant les lignes régulières à 
1€. Des navettes spécialement mises en place 
assurent le retour à de nombreux arrêts de l’ag-
glomération. 

Communes et arrêts desservis au retour des 
matchs par les navettes spéciales :
Boulogne-sur-Mer : Route de Calais – P.Bert – 
St Joseph – Moka – Dressage – St Patrick – Mi-
chelet – Transition – Légion d’Honneur – La 
Crèche
Wimereux : Honvault – St Jean – St Maurice – 
Gl Leclerc – Mairie de Wimereux – Napoléon – 
St Maurice – Wimereux Gare.

Wimille : Collège P. de Rozier – La Plaine – Etoile 
– Wimille Eglise – Fontaine – Sergent – Mt Gam-
bier – Bon secours.
Outreau : Huit Mai – Kennedy – Collège A. Ca-
mus – Mont Soleil – Dorémi
Equihen-Plage : Mt Robin – Place d’Equihen – 
Service des mines.
Le Portel : La Salle – Alprech – Le Portel Eglise 
– Gaieté – Moulin Bleu – Avé Maria – Cimetière 
Ouest – Henriville 1.
Ce principe sera disponible pendant tout la sai-
son.
Informations : 
Espace Bus
20, place de France à Boulogne-sur-Mer
Tél. : 03 21 83 51 51
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les interrogations à propos des "petits par-
cours" ou des "tout parcours" puisque le 
tarif du ticket est désormais unique, et à 1€.

Comme le mentionne le slogan qui accom-
pagne ce changement "1€ et je vais par-
tout", avec correspondance possible dans 
l’heure suivant l’oblitération du ticket. L’en-
semble des tarifs découle de cette même 
idée de simplicité  : un "Pass’jour" pour 
circuler sur le réseau, sans limites, pendant 
une journée, mais aussi un "Pass’semaine", 
un "Pass’mois"… 

Nouveauté, ces formules sont accessibles 
à tous, sur simple demande à Espace Bus 
et ne sont plus rattachées à un emploi, à 
une scolarité… La simplification c’est éga-
lement moins de démarches, moins de pa-
piers, pour bénéficier de ces offres.

Accessibilité : une priorité 
pour le réseau de la CAB

Pour les personnes à mobilité réduite, un 
accès au réseau classique de transport en 
commun est un gage pour plus d’autono-
mie, de liberté au quotidien.

La CAB a mis en place un schéma direc-
teur d’accessibilité afin de programmer 
au mieux les travaux indispensables pour 
rendre plus accessibles les lignes TCRB. Les 
lignes les plus fréquentées sont prioritaires. 
Ainsi, la ligne n°8 "Inquétrie – La Capelle par 
Hélicéa", est la première entièrement amé-
nagée.

En 2010, la ligne n°3 "La Colonne - Wimille 
Bon secours" sera également entièrement 
accessible, puis progressivement les di-
verses lignes du réseau.

Ces travaux aux arrêts de bus représen-
tent un investissement de 2.400.000 € d’ici 
la fin 2015. Il s’agit de rehausser le trottoir 
le long de l’arrêt de bus pour obtenir une 
hauteur similaire à celle des planchers des 
véhicules. Une bordure spéciale est mise en 
place ainsi qu’une signalisation.

Des bus adaptés 

La CAB souhaitant un parc de bus de quali-
té, elle renouvelle chaque année quatre vé-
hicules. Depuis plusieurs années, elle tient 
compte des personnes à mobilité réduite 
en achetant des autobus avec un emplace-

ment spécifique pour fauteuil roulant et 
une rampe d’accès.

Le TPMR ?
La CAB propose depuis longtemps un 
service spécifique  : le transport des 
personnes à mobilité réduite (TPMR). 
Il s’agit de trois minibus spécialement 
équipés et de chauffeurs spécifique-
ment formés.

Ce service gratuit, ouvert aux habi-
tants des 22 communes de la CAB, est 
accessible sur dossier et après accord 
d’une commission. Il fonctionne sur de-
mande, du lundi au samedi, pour des 
déplacements au sein de l’aggloméra-
tion.
Le dossier, le règlement, sont à deman-
der auprès de TCRB au numéro Azur 
0810 874 051

Thémio, le bus à thème, propose des 
services spécifiques le mardi, le mer-
credi et le samedi pour vous emmener au 
marché, faire vos courses… Il assure aussi 
un circuit touristique en période estivale.

Le saviez-vous ? 

1 bus = 40 voitures
Cette équivalence  en terme 
de capacité de personnes 
transportées vous démontre 
qu’il est possible de se dépla-
cer, en nombre, avec un seul 
moteur et sans encombrer la 
ville...
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Prochainement, ces bus recevront un sys-
tème de géo-localisation. Celui-ci permet-
tra de connaître la situation géographique 
du bus en temps réel et délivrera des infor-
mations dans le bus  : message sonore qui 
permettra aux usagers malvoyants ou non-
voyants de se repérer sur le réseau de bus. 
Sur écrans  : les usagers malentendants ou 
sourds pourront y visualiser la progression 
du bus.

Transport urbain, transport de demain

Comme le souhaitent le Président de la 
CAB, Frédéric Cuvillier et le vice-président 
Christian Fourcroy, le réseau TCRB doit 
poursuivre son adaptation pour séduire 
de nouveaux usagers. Le tarif unique à 1€ 
provoque déjà un regain d’intérêt pour les 
autobus. D’autres évolutions ne manque-
ront pas d’alimenter les colonnes de votre 
agglorama.

Un réseau performant, adapté donc fré-
quenté, est un atout pour notre agglomé-
ration. Nous avons à y gagner, financière-
ment car ce service demeure économique 
pour l’usager, mais aussi en terme de qua-
lité de vie, puisqu’un nombre croissant de 
personnes dans les transports en commun, 
c’est moins de véhicules qui fonctionnent, 
et donc moins de CO2 rejetés. n

Depuis mi-octobre, le personnel de 
TCRB occupe un bâtiment neuf, 
réalisé par la CAB, à Outreau sur 

le parc Résurgat III.

Ce bâtiment, couvert de bois, regroupe 
autour de lui les divers éléments indispen-
sables au fonctionnement quotidien du 
réseau :
n  un parking pour 75 bus dont 30 fonction-

nant au gaz naturel.
n  une station de compression du gaz et 

son installation de distribution pour les 
bus GNV

n  une station de carburant,
n  une station de lavage accompagnée d’un 

auvent pour le nettoyage intérieur des 
bus située en aval de la station de carbu-
rant.

Dans quelques mois, l’atelier, pour la main-
tenance et l’entretien des bus, sera réalisé 
au même endroit, permettant de rassem-

bler définitivement les hommes et les ma-
tériels.

En terme de développement durable, les 
bâtiments intègrent :
n  La limitation des rejets de CO2 et l’utili-

sation du bardage bois pour absorber 
celui-ci.

n  Le recyclage des eaux pluviales pour le 
lavage des bus.

n  Le chauffage de l’eau par des ballons 
d’eau chaude solaire pour l’atelier.

n  Le confort d’été par la mise en place de 
protection solaire passif en façade et de 
vitrage faiblement émissif.

n  Ils sont également conçus pour bénéfi-
cier d’un maximum de lumière naturel.

Avec ce nouveau site, TCRB trouve là d’ex-
cellentes conditions pour exercer au mieux 
sa mission de service public et la CAB réa-
lise un équipement en phase avec le déve-
loppement durable. n

La CAB dote TCRB de bâtiments 
développement durable
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Le Conseil de développement du-
rable de l’agglomération boulon-
naise (CDDAB) se compose de repré-

sentants d’associations, d’institutions,  
d’entreprises, de citoyens qui, bénévo-
lement, apportent leurs réflexions et 
travaillent à l’avenir de l’agglomération.  
Il est présidé par Jean-Roger BERGERAT.

Le CDDAB s’organise en commissions thé-
matiques. Il formule des avis, discutés et 
votés lors des assemblées plénières, sur les 
dossiers qui lui sont soumis par le Président 
de la CAB.

Le CDDAB peut également choisir libre-
ment de s’exprimer sur un sujet concernant 
le développement, l’avenir de notre agglo-
mération. Dans ce cas, il présente des pro-
positions ou recommandations aux élus de 
la CAB.

Les derniers travaux du CDDAB

A la demande du président de la CAB, le 
Conseil de développement a rendu des avis 
sur :
n  Le plan local de développement

par l’économie  (PLDE) [janvier 2009]
  Le Conseil de développement tout en 

saluant ce formidable projet a préconisé 
d’accentuer le caractère volontariste du 
PLDE qui doit être l’occasion pour tous 
les décideurs d’unir leurs forces et d’être 
solidaires dans la recherche de solu-
tions. 

  La lutte contre la précarité et la pauvreté 
doit être une cause commune à tous les 
acteurs de l’économie locale.

  Des propositions concrètes ont été faites 
sur : le tourisme et la culture nécessaire-
ment complémentaires, la santé, l’artisa-
nat et le commerce, l’intégration et l’épa-
nouissement des ressources humaines, 
la formation et le retour à l’emploi.

  Le CDDAB propose enfin de retenir 
comme atouts majeurs du Boulonnais 
et ses orientations futures la culture, la 
communication, les sports et la détente, 
et la qualité de l’environnement.

n  Comment développer la part d’énergies 
renouvelables dans l’agglomération 
boulonnaise ?  [mars 2009]

  Le Conseil de développement durable a 
proposé d’une part la mise en place d’un 
plan climat à l’échelle de l’agglomération 
pour faire l’inventaire des potentialités 
des énergies renouvelables et d’autre 
part des mesures très concrètes en ré-
ponse à la question posée :

  -  faciliter l’information des usagers sur les 
textes aides et avantages

  -  former les entreprises artisanales lo-
cales aux techniques des énergies re-
nouvelables ;

 -   la nécessaire exemplarité de l’équipe-
ment public sur les critères de haute 
qualité environnementale (HQE) ;

 -  créer un quartier expérimental à taille 
urbaine sur les techniques innovantes 
concernant l’énergie éolienne en par-
tenariat avec l’université littorale côte 
d’opale sur le site de Capécure par 
exemple ;

 -  créer un réseau de chaleur pour le quar-
tier Damrémont et les équipements pu-
blics à partir du four SELIANE ;

 -  créer un réseau de chaleur basse tem-
pérature à partir de la géothermie sur 
le parc d’activité certifié ISO 14001 de 
Landacres ;

 -  récupérer l’énergie de la marée au pont 
Marguet pour l’éclairage public du 
centre ville de Boulogne ;

 -  accompagner les projets de valorisa-
tion des déchets organiques pour l’im-
plantation d’un réseau de chaleur sur le 
quartier République-Eperon ;

 -  favoriser les opérations d’habitat grou-
pé pour la mutualisation de la ressource 
énergétique.

n  Le réseau de transports urbains de 
l’agglomération boulonnaise est-il effi-
cient ?  [mai 2009]

  La commission aménagement du ter-
ritoire après avoir procédé à l’analyse 
de la mobilité sur le territoire de la CAB 
préconise la mise en œuvre rapide d’un 
Plan de déplacement urbain (PDU) et 
propose aux élus communautaires de se 
fixer comme objectifs :

  -  la diminution du trafic automobile dans 
les centres villes, source de pollution et 
d’insécurité ;

 -  une tarification des transports en 
commun adaptée en fonction du quo-
tient familial et plus attractive pour les 
jeunes et les demandeurs d’emploi ;

 -  une meilleure correspondance des ho-
raires SNCF et TRCB ;

 -  communiquer sur les avantages des 
transports en commun ;

 -  faciliter la circulation des autobus : l’au-
tobus doit être plus rapide que la voi-
ture ;

L’expression citoyenne au service de l’agglomération

Conseil de développement durable
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 -  définir des projets durables de réamé-
nagement de chaussées et pistes cy-
clable avec priorité aux transports en 
commun ;

 -  Créer des parkings relais aux intercon-
nexions des transports particuliers et 
des transports en commun ;

 -  Favoriser les déplacements cyclistes : 
sens interdits en double sens pour les 
vélospistes cyclables ;

 -  Un réseau vert : des rues réservées aux 
circulations douces (piétons, cyclistes, 
rollers, fauteuils roulants…) ;

 -  Articuler les différents plans : PDU, PDE 
(plan déplacement entreprise), Plan  
climat, PLDE… 

Pour en savoir plus sur ces avis : 
www.conseil-developpement.fr

Contactez-nous
Pour vous informer, vous exprimer ou de-
mander à participer aux travaux des com-
missions adressez vous au secrétariat du 
Conseil de développement durable :
www.conseil-developpement.fr
conseildeveloppement@agglo-boulonnais.fr 
Tél. : 03 21 10 36 36

Penser notre 
territoire 
de demain
Un Schéma de Cohérence Territoriale (SCOT) 
se met en place à l’échelle de la Commu-
nauté d’agglomération du Boulonnais et de 
la Communauté de communes de Desvres-
samer.  Afin d’élaborer ce document de réfé-
rence pour l’avenir de ce territoire d’environ 
140  000 habitants, un syndicat mixte a été 
créé en décembre 2007.

Le SCOT est le descendant des schémas 
directeurs d’antan. Il doit répondre à des 
questions essentielles telles que l’équilibre 
entre zones urbanisées et naturelles, les 
orientations du développement écono-
mique, de l’habitat, des services publics, 
donc permettre de dessiner les choix qui 
conduiront notre territoire sur la voie du dé-
veloppement durable.

Que sera notre territoire dans dix ans ?

Des groupes de travail regroupant les élus et 
les administrations se réunissent depuis plu-
sieurs mois pour réaliser un constat – dia-
gnostic dans les différents domaines. Fort 
de ce diagnostic, le syndicat mixte pourra 
rédiger le projet d’aménagement et de dé-
veloppement durable, puis le document 
d’orientations générales qui comprendra 
les prescriptions qui s’imposeront aux fu-
turs plans de déplacements urbains, pro-
grammes locaux de l’habitat et plans locaux 
d’urbanisme.

U r b a n i s m e

www.scot-boulonnais.fr

Réinventons 
notre parc
Le Conseil de développement durable 
travaille en ce moment sur le projet de 
renouvellement de la Charte du parc 
naturel régional et prépare l’avis qu’il 
rendra sur ce sujet, courant 2009, au 
président de la Communauté d’agglo-
mération  du Boulonnais.
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A mi-chemin de Boulogne et de Wi-
mereux, le fort de la Crèche veille 
sur nos côtes. Depuis août 2002, 

une association travaille à la sauve-
garde, à la réhabilitation et à l’animation 
culturelle de ce site dans un devoir de 
mémoire et le respect de l’environne-
ment.

L’association Fort de la Crèche, créée en 
2002 par Robert Dehon et Yves Laurenge 
sous le parrainage de l’historien local Guy 
Bataille, regroupe des bénévoles, amateurs 
d’histoire. Elle est liée par convention et 
agit en partenariat avec le Conservatoire 
du littoral (propriétaire du site), le Dépar-
tement du Pas-de-Calais et Eden 62 (ges-
tionnaires du site), la Ville de Wimereux (sur 
laquelle est édifiée la batterie de côte) et la 
Ville de Boulogne (que cette batterie avait 
pour mission de protéger). La Communau-
té d’agglomération du Boulonnais, pour sa 
part, a noué un partenariat pour un chan-
tier de jeunes bénévoles, avec les centres 
socio-culturels de Boulogne et de Wime-
reux  : dégagement du mur d’enceinte, tri 
des pierres, peinture des grilles…

Régulièrement le fort est ouvert au public : 
pour les Journées du Patrimoine, les Jour-
nées des villes fortifiées (en avril), La Fête 
de la Nature (en mai) ou très régulièrement 
à l’occasion de visites guidées (la prochaine 
est prévue le samedi 21 novembre à 15h).  
Une occasion de plonger dans la riche his-
toire de ce site.

Deux siècles d’histoire

Si le fort date réellement de 1879, l’histoire 
du site remonte à Napoléon.

n  Sous Napoléon  : Sur ce site, Napoléon 
construit de 1806 à 1808 le Fort de Ter-
lincthun. Ce fort est constitué d'une 
simple levée de terre ceinturée d'un mur 
de pierre. Hélas, il n'en reste plus rien 
aujourd'hui. Mais, devant la pointe de la 
Crèche, sur l’estran, se devinent encore 
les fondations d’un fort identique au Fort 
de l’Heurt au Portel.

n  Sous la IIIème république  : Le général 
Raymond-Adolphe Séré de Rivières, 
le Vauban du XIXème siècle, achève la 
construction de la batterie de côte de 
la Crèche entourée d'un mur d'enceinte. 
Directeur du génie du ministère de la 
Guerre, il construira près de 200 forts, 
une soixantaine de petits ouvrages et 
environ 280 batteries dont celle de la 
Crèche. 

n  1935-1940 : Les Français modernisent la 
batterie de la Crèche. Ils installent quatre 
nouveaux canons dans des encuvements 
qui nécessitent la percée côté ouest du 
mur d'enceinte de 1879 et le comble-
ment du fossé. Ils construisent ensuite de 
nouvelles soutes à munitions en arrière 
des encuvements et une usine pour abri-
ter un groupe électrogène (à côté de la 
soute à munition de 1879).

n  1940-1944  : Les Allemands construi-
sent quatre blockhaus de casernement 
(à côté des encuvements français) puis 
démontent trois des quatre canons et 
construisent légèrement en arrière des 
casemates pour abriter de nouveaux 
canons. Ces casemates englobent les 
soutes à munitions françaises.

130 ans d'histoire : le fort de la Crèche

P a t r i m o i n e  h i s t o r i q u eExplorama
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T o u r i s m e

Promo boulonnaise 
pour (re)découvrir  
Nausicaà

Dans le but d’être toujours plus 
proche des Boulonnais, Nausicaà 
et la Communauté d’aggloméra-

tion du Boulonnais les invitent à décou-
vrir ou redécouvrir le Centre National de 
la Mer. 

Pour ce faire, une promotion particulière 
destinée aux habitants des communes de 
la Communauté d’agglomération du Bou-
lonnais est mise en place. Cette période de 
promotion est prévue du jeudi 5 novembre 
au vendredi 18 décembre 2009 (sur présen-
tation d’un justificatif de domicile : facture 
EDF, France Télécom…).

Cette promotion est l’occasion de décou-
vrir l’exposition-reportage "Rencontres à 
Madagascar" déjà visitée par plus de 1 mil-
lion de visiteurs et encore ouverte jusque 
fin 2010. n

Tarifs individuels : exposition classique  
+  "Cap au Sud !" : 7€ au lieu de 17,40€ pour 
les adultes et 5€ au lieu de 11,20€ pour les 
enfants (3 à 12 ans).
Tarifs groupes : exposition classique  
+ "Cap au Sud !" : 7€ au lieu de 13,30 € pour 
les adultes et 5€ au lieu de 7,90 € pour les 
enfants (3 à 12 ans).

Renseignements 
et réservations 
au 03 21 30 99 89
www.nausicaa.fr

Aujourd’hui, le "Fort" comprend encore des 
témoignages de différentes époques : 

n  un Bâtiment Séré de Rivères de 1879 
avec son casernement aux voûtes carac-
téristiques bien conservées, une partie 
de l'enceinte extérieure, des abris sous 
traverse fortement endommagés et un 
magasin à poudre malheureusement 
inaccessible à l'heure actuelle. 

n  une plateforme et des soutes fran-
çaises édifiées entre 1935 et 1940, ainsi 
qu'un petit abri destiné à recevoir un 
groupe électrogène.

n  Des bunkers allemands édifiés dans le 
cadre du Mur de l'Atlantique englobant 
les ouvrages français ce qui est assez rare 
dans la région. n

Renseignements :
Association Fort de la Crèche
BP 25 - 62930 Wimereux
Tél. : 03 21 87 31 89 ou 06 85 55 59 32
Site : www.fortdelacreche.asso.fr 
Courriel : aflc@nordnet.fr 



Neufchâtel-Hardelot, 
aménage entièrement son "Bord de Mer"

Station Balnéaire de la Côte d'Opale, 
Neufchâtel-Hardelot ravit à la 
fois les passionnés de nature et 

de campagne et les amoureux de bord 
de mer. La commune est située au Sud 
du Boulonnais, entre les communes de 
Condette, de Samer, et de Dannes. De-
puis 2006, Neufchâtel-Hardelot s'est en-
gagé dans un vaste programme d'amé-
nagement de son Bord de mer.

Le bord de mer d'Hardelot ne fut pas épar-
gné lors de la seconde guerre mondiale lors 
des bombardements anglo-américains, 
c'est pourquoi il bénéficie actuellement  
d'investissements considérables visant à 
rendre la digue plus agréable, à favoriser 
la tranquillité et la sécurité des familles et 
à privilégier les modes de déplacements 
doux comme le vélo. Le maire, Jean-Pierre 
Pont, a répondu à nos questions...

Qu'est ce qui a changé sur le bord de mer ?
Cinq cents mètres de digue ont été réno-
vés. Du nord de l'embouchure de la Becque 
jusqu'à l'avenue de la Gaurie, la digue est 
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Neufchâtel-Hardelot
3.585 habitants

20,85 km2

Maire :  
Jean-Pierre PONT

Mairie : 
rue des Allées

62152 Neufchâtel-Hardelot
Tél.: 03 21 99 94 94

Fax : 03 21 99 07 60
Mail : 

mairie@ville-neufchatel-hardelot.fr

Wimereux

Wimille

BOULOGNE SUR MER

Le Portel

Outreau

Equihen-Plage

St-Martin-Boulogne

Pittefaux

Pernes-lez-Boulogne
Conteville-lez-Boulogne

La Capelle-les-Boulogne

BaincthunEchinghen
St Léonard

St-Etienne-au-Mont

Condette

Isques

Hesdin l'Abbé

Hesdigneul-les-Boulogne

Nesles

Neufchâtel-Hardelot

Dannes
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devenue plus agréable et plus sûre pour les 
promeneurs. Une zone piétonne, une circu-
lation en sens unique, des stationnements 
en épis et la mise en place d’un éclairage 
spécifique ont considérablement amélioré 
le bord de mer. Dès le mois de novembre, 
les travaux vont reprendre pour les 700m 
restants jusqu'à la ré-
sidence Europe. L’ave-
nue Neptune sera 
également refaite et 
les travaux d’aména-
gement autour de l’Eglise se poursuivront. 
Autres nouveautés, des douches seront ins-
tallées au pied des escaliers, les kiosques 
remplaceront les camionnettes glaces ha-
bituelles sur la digue et deux tables de lec-
ture retraçant les histoires de Louis Blériot 
et de St Augustin seront installées.
 
Des nouveautés pour les baigneurs ?
Un nouveau poste de secours verra le jour 
pour la saison 2010. Les CRS et surveillants 
de baignade disposeront d’un équipement 
moderne avec baies vitrées, bureaux, salle 
de surveillance. Un ascenseur pour per-
sonnes à mobilité réduite sera intégré au 
nouvel équipement. Le coût de l’investisse-

ment, pris en charge par la ville, avoisine les 
700.000 euros TTC. Les travaux de démo-
lition de l’actuel poste de secours ont dé-
buté. La qualité des eaux de baignade est 
notre priorité pendant la saison touristique,  
nous faisons analyser l’eau tous les jours 
par Véolia. Les résultats sont communiqués 

et affichés chaque jour 
avant 11h en diffé-
rents points (Poste de 
secours, Office de Tou-
risme, Mairie…). Cette 

technique est plus fiable que le principe 
des pavillons, dont le classement date de 
l’année précédente et non de la baignade 
du jour. 

D’autres projets sont-ils d’actualité 
dans la commune ?
Nous avons terminé la nouvelle salle de loi-
sirs à dominante sportive. Cet équipement 
de près de 900 m2 destiné aux clubs de bas-
ket, de tennis de table, de foot en salle, mais 
également aux écoliers et aux enfants des 
centres de loisirs permettra de développer 
la pratique sportive dans la commune.

La déclaration préalable pour les travaux 

de la tribune du stade équestre est en cours 
d’instruction. Il s’agit de mieux accueillir le 
public dans la perspective d’obtenir les 3 
étoiles pour les concours internationaux de 
sauts d’obstacles et d’accueillir les entraîne-
ments pour les jeux olympiques de Londres 
en 2012.

Autre projet important pour Neufchâ-
tel-Hardelot, dont la population ne cesse 
d’augmenter, le projet du Clos de la rivière 
qui comprend la construction de 55 loge-
ments en locatif dont 25 maisons indivi-
duelles et 30 appartements, 19 maisons 
individuelles en accession à la propriété et 
26 lots libres disponibles à la vente. Situé 
à proximité de la route départementale, la 
priorité pour ce nouveau lotissement, sera 
donnée à la qualité du cadre de vie et au 
respect des nouvelles normes d'économie 
d'énergie. Les travaux seront terminés à la 
fin de l’année 2010. Un autre projet de lo-
gement est en cours d’étude, le "Clos Mi-
non" à Neufchâtel qui devrait accueillir une 
nouvelle gendarmerie ainsi qu’une offre de 
logements en locatifs et en terrains libres 
de construction. n
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Le Poste de Secours tel qu'il apparaîtra
à la fin des travaux

Cinq cents mètres de digue 
ont été rénovés.



BOULOGNE-SUR-MER
Du 7 au 28 novembre
Bibliothèque municipale des Annonciades
place de la Résistance 
Exposition : la presse boulonnaise
Revivez l'histoire de la presse boulonnaise à travers l'exposition de Daniel Tin-
tillier : 30 panneaux, 43 vitrines, des reliures de journaux de 1804 à nos jours, 
du matériel d'imprimerie, des documents imprimés à l'ancienne en temps 
réel ...
De 9 h à 12 h et de 14 h à 18 h, du mardi au samedi (le mardi, nocturne jusqu'à 
20 heures) à la bibliothèque municipale des Annonciades, place de la Résistance,  
62 200 Boulogne sur Mer.

DUNKERQUE
Les 27 et 28 novembre, au Kursaal
3ème Salon de l’Etudiant
du Littoral Côte d’Opale
Pour bien choisir ses études et son  
métier. Formations post-bac, ateliers  
pratiques, conférences, ce salon est une 
excellente occasion de mieux appréhen-
der l’orientation, pour jeunes et leurs pa-
rents !
Pour en savoir plus : 
www.lavoixletudiant.fr

C u l t u r e  e t  a n i m a t i o n s  d a n s  l ' a g g l o m é r a t i o nCulturama
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Quelques beaux instants "jazz" 
en perspective pour cette nou-
velle édition du festival Ten-
dances. Voici la liste des concerts 
se déroulant sur notre territoire.

Vendredi 6 novembre (20h30) à  
Boulogne-sur-Mer, Théâtre Monsigny : 
Melody Gardot

Samedi 7 novembre à Boulogne-
sur-Mer, Théâtre Monsigny : Ivan 
Paduart pinao solo (12h30/gratuit) 
/ Mathilde Renault (18h/gratuit) / 
Duo d'improvisation de Jean-Fran-
çois Zygel et Antoine Hervé "La 
musique des mots" (20h30)

Lundi 9 novembre (20h) à Boulogne-
sur-mer, en mairie : conférence phi-
losophique de Bernardino Torres 
"La voix(e) des philosophes"

Mardi 10 novembre (20h30) à  
Boulogne-sur-Mer, salle de la Faïen-
cerie : création Cordes du Littoral :
Eric Paque / Gérard Butcher / 
Bruno Mursic / Olivier Lovergne

Dimanche 15 novembre (17h) à Le 
Portel, salle Yves Montand : orchestre 
et chorale du collège Jean Moulin 
(dir. Fabrice Vanpoucke) / Trio Es-
perança

Mardi 17 novembre (20h30) à Saint-
Martin-Boulogne, au Centre Georges-
Brassens : résidence de création 
"Homeless" avec Maurice Brouiller, 
Jean Michel Boron, Xavier Laune, 
Jean-Philippe Ramette et Claire 
Legoeul

Mercredi 18 novembre (20h30) à Wi-
mereux, Baie Saint-Jean : Esperanza 
Spalding

Samedi 21 novembre (20h30) à Saint-
Martin-Boulogne, au Centre Georges-
Brassens : Belle du Berry / Larry 
Carlton Trio

Du 6 au 21 novembre

Jazz au programme avec le festival Tendances
Santé
Du 28 novembre
au 7 décembre
OSONS 10 JOURS
SANS OU AVEC...

Tous les habitants de l'agglo-
mération boulonnaise sont invi-
tés à participer à l'opération de 
sensibilisation "Osons 10 jours 
sans ou avec" qui lance un défi : 
tester son aptitude au changement 
en se privant d'une habitude de 
consommation (10 jours sans alc-
col, sans agressivité, sans tabac...) ou 
en prenant une bonne résolution 
(10 jours avec un fruit frais, avec du 
sport, avec le sourire...)

En partenariat avec la CAB, 
Résodysée et le PRSP 

(plan Régional de santé publique)
Pour en savoir plus :

www.agglo-boulonnais.fr

Renseignements :  Festival de la Côte d'Opale au 03 21 30 40 33
site internet : www.festopale.cx
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Novembre-Décembre 2009

Un agenda bien rempli au Conservatoire du Boulonnais  

Concerts et spectacles

Samedi 7 novembre à 20h30
Eglise St-Nicolas - Boulogne-sur-Mer
Concert des professeurs du 
Conservatoire accompagnés par 
Didier Hennuyer à l’orgue. Entrée 
gratuite

Samedi 21 novembre à 20h30 
Auditorium de l’espace culturel 
de Wimille
Big Band (informations auprès 
du site de Saint-Martin Boulogne).  
Entrée gratuite

Samedi 21 novembre à 19h30
Salle Varèse (CRD de Boulogne)
Récital de Piano 
par Sophia Vaillant
Entrée gratuite

Samedi 28 novembre à 20h30
Salle Varèse (CRD de Boulogne)
Concert piano, violon alto 
par Isabelle Bacquet et 
Alexandre Gorge
Entrée gratuite

Dimanche 13 décembre à 15h30
Théâtre Monsigny - Boulogne-sur-Mer
Valses de Vienne, opérette en 3 
actes, musique de Johann Strauss 
(Spectacle ville de Boulogne-sur-
Mer). Avec la participation des élèves 
et professeurs de danse du CRD. 
(Chorégraphie : Anne Le Goas)
Entrée payante (réservations et  
renseignements : 03 21 87 37 15).

Conférences

Lundi 16 novembre à 18h
Salle Varèse (CRD de Boulogne)
Conférence sur les œuvres vo-
cales des années 60 et 70 par le 
compositeur en résidence Yves- 
Marie PASQUET.

Mercredi 2 décembre à 16h
Salle Varèse (CRD de Boulogne)
Master class Lutherie par 
Benoît De Bretagne (luthier)

Mercredi 2 décembre à 18h
Salle Varèse (CRD de Boulogne)
Concert de l’ensemble 
de guitares de Bruno Mursic

Samedi 12 décembre toute la 
journée - Salle Varèse (CRD de 
Boulogne)
Master class musique 
Brésilienne par Mathieu 
Guillemand

Entrée libre

Samedi 12 décembre à 18h 
(horaire à confirmer) - Salle 
Varèse (CRD de Boulogne)
Concert musique brésilienne
avec le trio de Mathieu 
Guillemand, les classes de 
guitare et le chœur enfants du 
Conservatoire.
 
Samedi 19 décembre toute la 
journée - Salle Varèse (CRD de 
Boulogne)
Master class Flamenco 
par Sergio Lopez
 
Samedi 19 décembre à 18h 
(horaire à confirmer) - Salle  
Les Pipots à Boulogne-sur-Mer
Guitare solo flamenco 
avec Sergio Lopez

Décembre : le mois de la guitare

Conservatoire
du Boulonnais

Boulogne-sur-Mer : 03 21 99 91 20
St-Martin-Boulogne : 03 21 31 00 42

Wimereux : 03 21 99 04 80
crd@agglo-boulonnais.fr

w w w . a g g l o - b o u l o n nais. f r



agglorama

COMMUNAUTé D'AGGLOMéRATION
DU BOULONNAIS 
Accueil : 03 21 10 36 36  -  Fax : 03 21 87 48 94
Internet : www.agglo-boulonnais.fr
et www.agglo-boulogne-cotedopale.fr

LE TRI SéLECTIF 
n Déchetterie de Saint-Martin-Boulogne :
ZI de l'Inquétrie  62280 Saint-Martin-Boulogne
Tél. : 03 21 80 26 27
n Déchetterie de Saint-Léonard
ZI de la Liane 62360 SAINT-LéONARD
Tél. : 03 21 92 31 31
Les déchetteries sont ouvertes de 8h à 18h45 du lundi au 
samedi sans interruption - De 8h à 11h45 le dimanche. 
Fermées les jours fériés.

ARéNA
Route de la Warenne - Ecault
62360 Saint-Etienne-au-Mont
Tél. : 03 21 10 84 30
http://arena.agglo-boulonnais.fr/

HéLICéA
Z.A.C Mont Joie  62280 Saint-Martin-Boulogne
Tél : 03 21 10 08 65 - Fax : 03 21 10 83 50
E-mail : helicea@vert-marine.com

CONSERVATOIRE
à RAYONNEMENT DéPARTEMENTAL
47, rue des Pipots 62200 Boulogne-sur-Mer
Tél : 03 21 99 91 20 - Fax : 03 21 99 91 24

REFUGE DES ANIMAUx
Ferme  de l’Ecuelle Trouée
RN 42  62280 Saint-Martin-Boulogne
Tél. : 03 21 31 38 46
RAMASSAGE DES ANIMAUx 
par “OPALE CAPTURE ENVIRONNEMENT"
En cas de besoin, il est impératif de passer par : 
-  la Mairie, les jours ouvrables et aux heures d’ouvertu-

res des bureaux.
-  les services de Gendarmerie, de Police (17) ou les 

Pompiers (18) la nuit, les week-ends et jours fériés, 
qui sont seuls habilités à contacter la société.

Numéros utiles

0800 072 772Une question sur le tri ?


